

DOSSIER DE PRESSE

2022 - Une année de l'État en Aveyron











LE MOT DU PRÉFET





Ce vendredi 26 mai, j'ai présenté le Rapport d'Activité des Services de l'État Départemental (RASED) de l'année 2022 au Conseil départemental de l'Aveyron*.

Après deux années de crise sanitaire, l'année 2022 a vu un retour à une période relativement normalisée sur les plans administratif, économique et social.

Le RASED expose ainsi les actions conduites en partenariat avec les collectivités territoriales, les acteurs économiques et la société civile.

Notre priorité : la sécurité des personnes et des biens, avec un accent mis sur la lutte contre les violences faites aux femmes.

En matière de gestion de crise, l'année 2022 a été marquée par une sécheresse sans précédent et des incendies d'une ampleur inédite. L'État a fait face, en mobilisant des moyens importants à l'échelle départementale, régionale et nationale.

La prévention, la qualité de vie des citoyens et la préservation de l'environnement, préoccupations constantes de tous les services de l'État, sont bien-sûr restées au cœur de notre engagement.

Enfin, notre ambition pour 2022 a également été de soutenir les collectivités locales et l'activité économique avec des montants d'intervention de l'État français et de l'Union européenne, sur l'ensemble de ses politiques publiques, particulièrement élevés, représentant 700 millions d'euros pour l'Aveyron.

Charles GIUSTI, préfet de l'Aveyron

*L'article L3121-26 du code général des collectivités territoriales prévoit que, chaque année, le représentant de l'État dans le département informe le conseil départemental, par un rapport spécial de l'activité des services de l'État dans le département. Ce rapport spécial donne lieu, éventuellement, à un débat en présence du représentant de l'État.

L'ÉTAT PROTÈGE

UN DÉPARTEMENT SÛR

En Aveyron, la délinquance reste modérée par rapport aux autres départements métropolitains. Il se situe à **la 93^e place** sur 96 s'agissant des atteintes aux personnes et à la **95^e place** sur 96 pour les atteintes aux biens. Dit autrement, l'Aveyron est le 4ème département métropolitain le plus sûr pour les atteintes aux personnes et le 2ème pour les atteintes aux biens.

- 3 030 atteintes aux biens
 - dont 487 cambriolages (en baisse)
- 1 989 atteintes à l'intégrité physique

S'agissant de la lutte contre le trafic de stupéfiants, des opérations ont été organisées chaque semaine par les services de Gendarmerie et de la Police Nationale, pour cibler aussi bien les trafiquants que les usagers de produits stupéfiants.



Un bilan positif pour 2022:

- 11 trafics locaux démantelés
- 54 individus usagers-revendeurs interpellés
- 871 infractions relevées à la législation sur les stupéfiants
- Près de 3 000kg de stupéfiants saisis

Une augmentation des contrôles routiers

En 2022, les forces de l'ordre ont augmenté leur présence sur les routes aveyronnaises.

- 17 501 infractions relevées
- 687 suspensions de permis de conduire La vitesse = premier motif de suspension
- 117 personnes ont fait l'objet d'une restriction de droit à conduire

Insécurité routière

2022 : une année dramatique pour la sécurité routière

36 morts (16 en 2021) 208 blessés

L'ÉTAT PROTÈGE

LUTTE CONTRE LES VIOLENCES FAITES **AUX FEMMES: UN ENGAGEMENT COLLECTIF**

En 2022, la prise en charge des victimes a continué à faire l'objet d'une grande vigilance.

4 places supplémentaires dédiées à l'hébergement d'urgence ont été mises à disposition de femmes victimes de violences conjugales.

Des lieux d'accueil, d'écoute et d'orientation maillent le département.

85% des personnels des forces de l'ordre ont été formés à l'accueil des femmes victimes de violence.

Des actions de sensibilisation ont été proposées dans le cadre de la journée internationale de lutte contre les violences faites aux femmes, notamment un colloque le 25 novembre dernier sur les violences sexistes, sexuelles et intrafamiliales rassemblant plus de 140 participants.





UNE SÉCHERESSE ET UNE SAISON FEUX DE FORÊTS INÉDITES

L'activité "feux de forêts" a été exceptionnelle en 2022. Elle a débuté très tôt dans la saison avec un feu de 380 hectares à Comprégnac et s'est poursuivie tout l'été avec pas moins de 309 feux d'espaces naturels.



Le feu de Mostuéjouls a débuté le 8 août, avec 7 jours de lutte intensive et le renfort de moyens zonaux et nationaux conséquents, aura constitué l'événement marquant de la saison feux 2022.

Jusqu'à 800 sapeurs-pompiers ont été présents en simultané au plus fort de l'attaque et plus de 400 largages d'avions bombardiers d'eau ont eu lieu. Trois semaines de surveillance s'en sont suivies.



L'ÉTAT INVESTIT

FACILITER L'ACCÈS AUX SOINS

L'accès aux soins est un enjeu essentiel pour notre territoire. Les services de l'État sont fortement mobilisés.

En juin 2022, a été installé le nouveau Conseil Territorial de Santé pour la période 2022-2027, instance de démocratie sanitaire rassemblant professionnels, usagers, collectivités, représentants de l'État et autres personnalités qualifiées. Dans ce cadre, une journée de débat du Conseil National de la Refondation territorialisé en santé a eu lieu le 9 décembre avec une centaine de participants, portant sur quatre thématiques à forts enjeux pour la population :

- donner à tous un accès à un médecin traitant ou à une équipe traitante,
- garantir la continuité des soins et la réponse aux besoins de soins non programmés,
- mobiliser les leviers territoriaux d'attractivité pour les métiers de la santé,
- créer une nouvelle alliance entre les acteurs locaux pour que la prévention entre dans le quotidien des Français.

Les contrats locaux de santé (CLS) ont connu une nouvelle impulsion en 2022, avec 3 nouvelles signatures : Ouest Aveyron Communauté, Parc Naturel Régional des Grands Causses, Decazeville Communauté.

7 médecins et 10 dentistes ont bénéficié d'un contrat montagne d'aide à l'installation et 120 nouveaux professionnels paramédicaux ont été recensés sur le département.

UNE PRÉSENCE RENFORCÉE DES SERVICES PUBLICS

L'Aveyron compte désormais 30 France Services, dispositif de proximité mis en place par l'État, dont un bus itinérant "La Rur@linette". A l'échelle du département, 104 personnes sont accompagnées en moyenne par jour.



UNE AMÉLIORATION SIGNIFICATIVE DU PARC DE LOGEMENTS

- 21,9M€ pour 4 500 dossiers agréés "MaPrimeRénov"
- 11,3M€ de l'Agence Nationale de l'Habitat pour 1 002 logements du parc privé

L'ÉTAT INVESTIT

UNE OFFRE DE SCOLARITÉ AU PLUS PRÈS DES TERRITOIRES

L'Aveyron comptait 42 103 élèves (70 % public, 30 % privé) à la rentrée 2022 scolarisés dans le département. En 2022, un regard attentif a été porté sur les élèves scolarisés en milieu rural par le maintien d'un maillage fin, dans un contexte marqué par une baisse de la population scolaire. Cette couverture traduit une volonté forte de l'État de proposer une offre de scolarité au plus près du territoire.

Afin de lutter contre les inégalités, les écoles classées en éducation prioritaire ont bénéficié de moyens renforcés avec la poursuite de la politique de dédoublement des classes de Grande Section, Cours Préparatoire et Cours Élémentaire 1.

En outre, sur 63 dossiers de demande de subvention dans le cadre de l'Appel à projet « Socle numérique pour les écoles élémentaires », 46 dossiers ont été finalisés pour un montant de plus de 280 000 euros de subventions versées par l'État.

En 2022, en complément des actions déjà engagées au sein du Territoire Éducatif Rural sur le secteur du Villefranchois, une aide financière de l'État a été mise à disposition des écoles afin d'enrichir le fonds d'ouvrages des bibliothèques et des centres de documentation. Cette enveloppe s'élève à 13 000 euros.

En matière d'investissement, le soutien aux projets portés par les communes s'est traduit par l'attribution de 5,7 millions d'euros de dotations pour des écoles dans 24 communes.

Les travaux concernent la rénovation énergétique, l'accessibilité, l'aménagement intérieur et extérieur, la rénovation, la construction d'une nouvelle école ainsi que l'équipement numérique.



L'ÉTAT INVESTIT

UN SOUTIEN FORT À L'ACTIVITÉ ÉCONOMIQUE

Dans le cadre du programme France Relance, près de 383 M€ d'euros ont été alloués au département :

- 186 millions d'euros au titre du volet Écologie
- 58 millions d'euros au titre du volet Compétitivité
- 139 millions d'euros au titre du volet Cohésion



RÉDUIRE LES TENSIONS DE RECRUTEMENT

5,7% DE TAUX DE CHÔMAGE (4ÈME TRIMESTRE 2022)

La problématique du recrutement reste très prégnante en Aveyron. Elle est liée d'une part à l'inadéquation entre l'offre et la demande d'emploi avec des conditions de travail, de salaires, de saisonnalité, ou d'attractivité des métiers et du territoire insatisfaisantes. Au cours de l'année 2022, des réunions ont ainsi été organisées au sein des 19 Établissements Publics de Coopération Intercommunale du département afin de lever les freins à l'emploi repérés.

Trois axes:

- renforcer l'attractivité des métiers
- favoriser l'accueil et l'intégration des nouveaux salariés
- améliorer les conditions de travail

UNE POLITIQUE AGRICOLE AU SERVICE DES AGRICULTEURS

L'Aveyron est le premier département bénéficiaire des aides de la PAC, en nombre de bénéficiaires et en montant : en 2022, 242 millions d'euros ont été payés à 7 000 exploitants.

L'année 2022 a été cruciale pour préparer les nouveaux outils de la PAC, notamment l'intégration de la nouvelle base usagers, qui a nécessité une forte mobilisation des services de l'État en lien avec l'agence de services et de paiement (ASP), pour l'instruction et le paiement des dossiers.

L'ÉTAT AMÉNAGE

RN 88

La RN 88 en Aveyron joue un rôle important dans le maillage du territoire national. Son aménagement est essentiel pour le désenclavement du département. L'année 2022 a été notamment marquée par la mise en service du contournement de Baraqueville, facilitant les déplacements entre Rodez et Albi/Toulouse.

L'État est resté pleinement mobilisé dans la préparation des aménagements à réaliser, entre Rodez et l'A75, grâce aux études prévues dans le Contrat de Plan Etat-Région.

ACCÈS AUX OUTILS DE COMMUNICATIONS

L'objectif du "New Deal Mobile", accord conclu entre l'État, les opérateurs de téléphonie mobile et l'Autorité de Régulation des Communications Électroniques et des Postes (ARCEP) est de généraliser pour l'ensemble des Français une couverture mobile 4G de qualité.



Fin 2022, sur 82 sites inscrits en Aveyron dans le dispositif de couverture ciblée du New deal Mobile, 45 étaient en service et 37 en cours de déploiement.

UNE RICHESSE PATRIMONIALE VALORISÉE

La richesse patrimoniale du département ne cesse d'être reconnue avec une nouvelle protection intervenue en 2022 : l'ancienne léproserie de Villeneuve dite La Maladrerie.

ZOOM : CATHÉDRALE NOTRE-DAME DE RODEZ

Depuis 1985 et sans interruption, l'État a investi sur la rénovation de la cathédrale Notre-Dame. En 2022, elle a fait l'objet de travaux de conservation, d'entretien pour plus de 200 000 euros.

Depuis 2011, près de 12 millions d'euros ont été consacrés par l'État pour sa restauration.



L'ÉTAT SOUTIENT

ACCOMPAGNEMENT DES COLLECTIVITÉS

Afin d'accompagner les collectivités locales (communes, intercommunalités, département) dans leurs démarches et leur fonctionnement, les services de l'État sont restés mobilisés en 2022. Plus de 272 M€ d'euros de dotations de fonctionnement ont été versés.

<u>Un soutien basé sur les programmes nationaux de l'Agence Nationa CT :</u>

- 3 communes lauréates "Action Coeur de Ville"
- 19 communes participent au programme "Petites Villes de Demain"
- Agenda Rural : renforcement des équipes des collectivités avec la signature de 17 CDD, dans le cadre du programme "Volontaires Territoriaux en Administration".

ACCUEIL DES DÉPLACÉS UKRAINIENS

Avec le déclenchement du conflit russo-ukrainien à partir du 24 février 2022, l'État s'est mobilisé avec les organismes de protection sociale, les collectivités territoriales et les associations pour mettre en place un dispositif d'accueil d'urgence au bénéfice de 615 personnes sur le département de l'Avevron.

Les personnes déplacées d'Ukraine ont été orientées vers 155 logements mis à disposition par les collectivités, le secteur associatif et les bailleurs sociaux.

L'ensemble de ces personnes a eu accès à un accompagnement social par un opérateur agréé et financé par l'État, ainsi qu'aux cours de français développés sur l'ensemble du territoire, afin de faciliter l'intégration et permettre l'accès à l'emploi.

L'ÉTAT EN AVEYRON C'EST :

700M €

d'interventions et d'aides financières de l'État pour l'année 2022

+9 500 AGENTS

(sécurité, services, éducation, santé)